

ger, extendiendo su soberanía sobre más de un millón de kilómetros cuadrados gracias a sus Pachas españoles, Yaudar, Zarco y Mansurico.

La tercera conferencia «Raíces españolas del pueblo Arma y su situación actual» la pronunció Ismael Diadé Ben Guzmán. Ben Barka, descendiente de estos conquistadores españoles, antiguo Director General de Bellas Artes y Cultura de Malí, que está becado actualmente por nuestro Ministerio de Asuntos Exteriores para doctorarse en la Universidad de Granada. Comenzó explicando las razones de la conquista y la emigración-colonización de los españoles, principalmente andaluces, moriscos y renegados en la expedición de Yaudar y en los refuerzos llevados por el Pachá Ammar. Añadió que entre los renegados también había portugueses, en parte antiguos prisioneros de Alcazarquivir. También había miembros de las milicias tribales principalmente Haha y Cheraga que tenían un status inferior. Todos se van estableciendo en pueblos-guarnición que sirven de puntos estratégicos en el eje fluvial Yenne-Tomboctu. Llegaron aproximadamente 23.000 hombres, de los que no regresaron mas que 500 a Marruecos y se mezclaron con las mujeres de las diferentes tribus del país manteniendo su unidad con la designación genérica de los «Arma». En 1631 por las turbulencias políticas, el sultán marroquí deja de nombrar su representante o pachá en Tomboctú, que es desde esta fecha elegido por el ejército de los propios Armas. Y a partir de entonces este pueblo se vincula a la historia de la Cuenca del Níger manteniendo su influencia principal hasta 1833 en que la pierde por la conquista Peul, si bien conservaron los cargos civiles de la ciudad de Tomboctu. El carisma especial de Ismael Diadé sedujo a los jóvenes de nuestra Universidad cuando fue explicado su sorpresa en España al comprobar que las palabras utilizadas en la extraña lengua de sus mayores tenían un significado concreto en castellano.

A los asistentes se les facilitaron planos, textos y resúmenes biográficos que acogieron con gran interés y se agotaron, cerrando las intervenciones de los ponentes un animado coloquio. Los objetivos de la conmemoración se consiguieron plenamente en nuestra Universidad, dando a conocer un hecho insólito de nuestra fecunda historia hispánica.

JUAN M. RIESGO

COMISION ESPAÑOLA DE HISTORIA DE LAS RELACIONES INTERNACIONALES

El interés que en los últimos años está teniendo en el campo de la historiografía española el estudio de la historia de las relaciones internacionales, el número creciente de investigaciones que en este área se están desarrollando, así como

la continuada presencia de historiadores españoles en la «Commission of History of International Relations», integrada en el Comité Mundial de Ciencias Históricas, ha impulsado a un grupo de historiadores a la creación de una asociación que aglutine a los estudiosos de este área, a fin de dotar de una mayor cohesión y hacer más efectivos los resultados de sus actividades profesionales y científicas.

Con esta finalidad, una comisión gestora, formada por los profesores Manuel Espadas Burgos (CSIC), José Urbano Martínez Carreras (Universidad Complutense), Pedro Antonio Martínez Lillo (Universidad Autónoma de Madrid), Juan Carlos Pereira Castañares (Universidad Complutense), Hipólito de la Torre Gómez (UNED) y Juan Bautista Vilar Ramírez (Universidad de Murcia), reunida en Madrid el día 11 de julio de 1991, acordó constituir la Comisión Española de Historia de las Relaciones Internacionales y elaborar sus Estatutos, que han sido aprobados y registrados por el Ministerio del Interior con fecha 30 de septiembre de 1991.

La comisión se ha constituido para «Estimular y promover la investigación, la enseñanza y las publicaciones relacionadas con el campo científico de la Historia de las Relaciones Internacionales, así como impulsar y coordinar cuantas actividades contribuyan a la realización de sus objetivos» (artículo 4.º de los Estatutos). Su sede se ha establecido en el Departamento de Historia Contemporánea, Facultad de Geografía e Historia, Universidad Complutense, 28040 Madrid, teléfonos 394 58 99 y 394 59 02, fax 394 60 41.

Por todo ello, la comisión gestora ha decidido enviar esta nota a todas aquellas personas e instituciones interesadas en la Historia de las Relaciones Internacionales, con el fin de convocarles a una Asamblea General constituyente que se celebrará en Madrid en fecha a determinar.